

[Voir cette newsletter dans votre navigateur](#)

TERRITOIRES EN COMMUN



AGENCE
NATIONALE
DE LA COHÉSION
DES TERRITOIRES

BANQUE des
TERRITOIRES



décider
ensemble

INSTITUT
CONCERTATION
PARTICIPATION
CITOYENNE

Tous les mois, Territoires en Commun vous propose de découvrir une thématique d'inspiration autour des enjeux, expériences et bonnes pratiques en matière d'engagement citoyen et de coopérations.

Edito



Une nouvelle thématique d'inspiration s'est ajoutée à la plateforme Territoires en commun en cette fin d'année 2021 : la petite enfance. Le thème de l'accueil des enfants et l'accompagnement des parents en proximité répond à une préoccupation partagée par les collectivités de toutes tailles. Des exemples de projets existants pourront vous aider à concrétiser d'autres manières d'accompagner et de coopérer avec les familles, le système éducatif et les institutions compétentes

L'ensemble de l'équipe de Territoires en Commun vous souhaite à toutes et tous d'excellentes fêtes de fin d'année et vous retrouve l'année prochaine pour la suite des projets partagés, pour de nouveaux échanges d'expériences, d'autres ressources et d'autres temps forts à venir.

Prenez soin de vous !
L'équipe de Territoires en Commun

Thématique du mois

Retour à l'emploi

Ce mois-ci, Territoires en Commun vous propose d'explorer la thématique du retour à l'emploi en rassemblant des ressources liées à l'insertion des personnes éloignées du marché du travail. Ce thème croise les problématiques de développement territorial et de solidarité et met en résonance de multiples parties prenantes, collectivités, acteurs de l'emploi et citoyens.

Découvrez la thématique

L'ANCT peut vous accompagner sur cette thématique d'inspiration. Contactez-nous pour nous préciser vos besoins sur cette thématique

[Contactez l'ANCT](#)

En introduction... Tribune

L'ingénierie participative les logiques de concertation et les autres voies qui peuvent permettre de : "faire de la démocratie locale une réalité plus vivante" - Jacques Chirac

Une première ressource pour envisager les enjeux de la thématique du mois en matière d'inclusion dans le milieu professionnel par la voie de l'implication citoyenne. Cette tribune détaille la manière dont les grands projets de concertation et de participation citoyenne peuvent constituer de nouveaux leviers d'emplois sur les territoires.

[Lire la tribune](#)

Projets démocratiques et expériences territoriales pour vous inspirer



La grève du chômage menée par Territoires zéro chômage de longue durée

La 6e édition de la Grève du chômage a eu lieu en novembre dernier et a réuni plus de 75 territoires à travers le pays. De nombreuses personnes éloignées de l'emploi mais volontaires pour travailler se sont réunies autour de missions variées avec pour objectif d'alerter contre les barrières concrètes à l'emploi rencontrées sur les territoires.

[Pour découvrir le projet](#)


L'association Wake Up Café aide les détenus à trouver un emploi

Depuis 2014, Wake up Café œuvre à la réinsertion des détenus de la fin de leur peine jusqu'au réemploi dans le monde professionnel. Pour cela, l'association organise des projets artistiques, des ateliers, des soirées événementielles etc.

[Découvrez l'initiative](#)



Collectif Repérages

L'association soutenue par le Conseil départemental du Val-de-Marne participe à la remobilisation des personnes éloignées de l'emploi par la formation aux métiers de l'audiovisuel.

[Pour découvrir le projet](#)



Handipacte Ile-de-France

Une plateforme de ressources pour outiller les collectivités sur les enjeux de la mobilité locale et inclusive.

[Découvrez l'initiative](#)

Pour aller plus loin sur la mobilité inclusive : Être bénévole ou volontaire : un tremplin vers l'emploi ?

Cet article développe la place que peut occuper le bénévolat ou le volontariat dans la connexion des individus, et notamment un public jeune, avec le marché de l'emploi.

Votez pour une thématique !

Quelle est la priorité d'action de votre territoire ?

Aménagement des territoires :	172
Droit à la mobilité :	136
Précarité alimentaire :	131
Isolement des seniors :	125
Retour à l'emploi :	113



Votez pour les thématiques des projets partagés proposés par l'ANCT

C'est vous qui décidez ! L'ANCT propose d'accompagner les collectivités territoriales autour de thématiques de politiques publiques jugées prioritaires pour les territoires. Les collectivités votent selon leurs enjeux. En fonction de leur popularité, un thème est choisi pour faire l'objet d'un projet partagé.

[Votez pour une thématique](#)

Le concept du mois : Qualité de la participation

La question de la qualité de la participation est difficile et prête à discussion. Deux grands registres sont fréquemment invoqués.

Le premier registre est celui de la qualité de la procédure mise en place, qui ramène à la justesse des usages, à l'horizontalité des processus et au degré de coopération entre les parties prenantes. Il existe aujourd'hui un certain consensus sur les principes généraux qui conditionnent leur qualité, par exemple la clarté du cadre, l'état d'esprit des initiateurs, la diversité des publics, le pouvoir d'initiative des participants, etc. Ces principes sont détaillés dans la Charte de la participation du public qui peut aussi bien servir d'aide-mémoire que de guide d'évaluation décliné par certaines collectivités.

Le second registre est celui des effets produits par la mise en place d'un processus et le degré d'évolution des logiques territoriales pré-existantes. A quoi cela a-t-il servi ? La participation a-t-elle contribué à enrichir la décision publique ? A-t-elle amélioré le projet ? Les citoyens sont-ils plus engagés dans la vie locale ? Les élus ou les décideurs publics se tournent-ils plus facilement vers eux ? Les institutions sont-elles plus attentionnées envers les usagers et les citoyens ?

Territoires en Commun en retient que la qualité d'un processus participatif et/ou délibératif est à la fois indissociable d'une exigence démocratique que se donne une collectivité mais aussi du contexte du territoire dans lequel se manifeste une culture de la participation. De la même façon, elle s'articule directement avec la question de l'évaluation : la participation peut être une cause et une conséquence de l'évaluation. Au regard de l'évaluation, une analyse quantitative peut apprécier la qualité d'une démarche, en veillant par exemple à mobiliser un jury impartial et à faire évoluer les critères d'évaluation. Une approche dite "sensible" peut également s'appuyer sur les retours d'expériences des citoyens, en appelant à leurs témoignages singuliers et à des récits subjectifs.

Pour aller plus loin

- [L'Indice de Qualité Démocratique développé par Démocratie Ouverte](#)
- [L'évaluation de la participation par l'ICPC](#)
- [Les critères des garants de concertation par la CNDP](#)
- [Les chartes de la participation](#)

Les critères d'évaluation des Trophées de la participation : Les critères d'évaluation qui permettront au jury d'apprécier le nombre d'étoiles à attribuer à chaque projet sont les suivants :

- Définition d'objectifs clairs attribués à la démarche de participation
- Qualité de la conception de la démarche (choix des outils, implication des parties prenantes dès la conception, définition d'un calendrier, règles du jeu, etc.).
- Inclusion des publics ciblés
- Impact démocratique de la démarche (information des publics, prise en compte des avis et idées des citoyens, utilité pour le porteur de projet, amélioration du projet concerté, conséquence sur la prise de décision, etc.)
- Moyens humains et financiers de la démarche (par rapport aux moyens du porteur de projet)
- Caractère innovant de la démarche
- Réplicabilité de la démarche"

Actualités de l'écosystème de Territoires en Commun



Des nouvelles du projet partagé

Le droit des adolescents et des jeunes à une vie épanouie ? Découvrez le projet partagé de l'ANCT avec Tarascon-Sur-Ariège, Paris 20ème, l'Île-Saint-Denis et Rezé dans la conception de la politique locale avec et par les adolescents et jeunes adultes.

[Retrouvez les détails du projet](#)

À retrouver juste ici !

La remise des Trophées de la Participation

Le 7 décembre s'est tenue la 6e cérémonie de remise des trophées de la Participation. Les lauréats 2021 sont...



Les Rencontres DO - Édition territoires

Le 1er et le 2 décembre se sont déroulées les Rencontres du Réseau des Territoires d'innovation démocratique de Démocratie Ouverte. Deux jours d'échanges et d'inspirations autour du réenchantement de la démocratie et l'occasion d'un temps de présentation de la plateforme Territoires en Commun, de l'offre de service projet partagé et de Territoires d'Engagement.

[Les projets partagés](#)

A vos agendas !

11 janvier : Le dernier webinaire du 25 janvier : Réseau des Territoires de l'année 2021 ouvrira la porte à l'année 2022 et aux attentes des

Handicap : innovations et réseaux, l'union fait la force ! par la Caisse des Dépôts et la Handitech

collectivités du Réseau : quels RDVs de l'innovation démocratique en 2022 ?

[En savoir plus](#)
[Découvrez le réseau](#)

26 janvier : Comment la mobilité solidaire s'impose ? Évènement anniversaire du lancement de #Tous Mobiles par le Laboratoire de la Mobilité inclusive et ses partenaires.

[Pour en savoir plus](#)

16 janvier : Prévenir plutôt que guérir : comment aborder le changement climatique dans les territoires ? par le Hub des Territoires

[Pour en savoir plus](#)

Je suis une collectivité et je souhaite partager mes événements

Envoyez vos actualités à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr

Des questions ou des commentaires ?



Contenus en Creative Commons 2021 Territoires en commun. N'hésitez pas à partager !

Notre adresse :

You voulez changer vos préférences de réception ?
 Vous pouvez [mettre à jour vos préférences](#) ou [vous désinscrire](#)